

MARTES 5 DE NOVIEMBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 4. Para la comision de exámen del manifiesto de la Central ha sido nombrado el Sr. Creux, en vez del Sr. Martinez (D. José); y para la de reformas del 4.º ejército, en lugar del mismo el Sr. Baamonde.

Pasó à la comision de premios, previa alguna discusion, una exposicion del Sr. Lastiri, dirigida à que se excite el zelo de la Regencia para que resuelva à la mayor brevedad el expediente sobre conceder el tratamiento de *Excelencia* al Cabildo de la ciudad de Mérida de Yucatan, y el de *Señoría* à sus individuos &c. y se señaló para pasado mañana la discusion de una proposicion del Sr. Uria; que las Córtes declaren benemérito de la Patria al alferéz mayor de dicho ayuntamiento D. Miguel Quixano, capitan de Cazadores con grado de teniente coronel de la academia militar de la Isla de Leon, que desde el año de 1809 está contribuyendo con 17 ps. fs. mensuales para la manutencion de una compañía; y actualmente está sosteniendo este establecimiento; y se recomienda muy particularmente à la Regencia.

Se leyeron los partes sobre la completa derrota de la division del general Girard, por la vanguardia del 5.º ejército, y la division del general Hill: (los detalles se insertan en este mismo Conciso.)—Añade el general Castaños que esta es la ocasion mas oportuna para hacer rápidos progresos, si se le facilitan auxilios de viveres y dinero de que se halla absolutamente des-tituido.

Se presentó en la barra el teniente coronel Don

Nicolas Santiago , ayudante de campo del general Castaños , portador de los pliegos , y testigo presencial de la accion , y manifestó que el general Girard ocupó á Cáceres con 5 y hombres en 15 de Octubre , y enviaba sus avanzadas hasta 3 leguas de Valencia de Alcántara , motivo porque el ejército se hallaba sin raciones : en este conflicto el general Castaños se puso de acuerdo con el general ingles Hill , que con 12y hombres se hallaba en Porto-alegre , à fin de sorprender al enemigo : reunidas las dos vanguardias inglesa y española llegaron al arroyo al romper el dia: el coronel Morillo se situó à la izquierda del arroyo del molino ; los escoceses en el pueblo ; un regimiento portugues à la derecha de él ; y otro regimiento ingles en el camino : la caballería del conde de Penne destruyó una columna enemiga de la misma arma; quando salió este , Girard huia en mangas de camisa à la sierra , y el coronel Morillo le perseguia con orden de embestirle en ella.

El Sr. Presidente dixo que S. M. lo habia oido con la mayor satisfaccion ; y habiéndose retirado el ayudante , el Sr. Golfín propuso , y se aprobó , que se recomiende à la Regencia con la mayor eficacia que auxilie con todos los recursos posibles al ejército de Extremadura ; y se manifieste , por conducto de la Regencia , al general Castaños lo agradable que ha sido à S. M. esta accion.

Igual demostracion se acordó que se hiciese con el general Hill , y con sus tropas.

Se leyó una carta particular , presentada por el Señor Anér , fecha de Villanueva (Cataluña) 14 de Octubre. = Dice entre otras cosas ; „ si el sanguinario Suchet se detiene algun tiempo en Valencia , pronto tendremos un ejército de 30y hombres , gracias à las activas providencias del general Lacy.

En Igualada nos hemos apoderado de un comboy con muerte de 400 enemigos ; se hau rendido prisioneros 361 que se hallaban encerrados en la Universidad de Cervera : en Bellpuig tenemos circumbalados

un número considerable que se rendirán pronto; el enemigo no saca la cabeza de las fortalezas: "el autor de la carta se queja de la escasez de dinero, y de viveres.

Acerca de la consulta del Supremo Consejo de la Guerra sobre que habiéndose dividido los tres poderes en virtud de decreto de 24 de Septiembre, se le dexa en entera y absoluta independencia para ejercer el poder judicial baxo la responsabilidad que las leyes señalan; y que se le dirijan en derecho las causas que por la via reservada se enviaban al ministerio de la Guerra: la comision de justicia es de dictamen que el Consejo conozca y decida con arreglo à justicia todas las causas que son de su atribucion: y que aunque las consultas de sentencias de coronel arriba, que se deben hacer al rey segun ordenanza, deben hacerse ahora à las Córtes, se delegue esta facultad à la Regencia.

Hablaron varios Señores, y quedó suspenso para mañana.

Gatada de uu Corso Cónsul para pillar el bocado de Emperador.

„ Descubridme vuestro corazon, amplisimos Senadores, derramad con plena confianza en el mio los mas reconditos sentimientos del vuestro: desabogaos, participadme los mas sublimes pensamientos de vuestra alma, y decidme con candidez qual seria la augusta institucion que mas que otra alguna coadyuvaria à consolidar los destinos de la Francia. tal fue el modo con que Bonaparte empezó à galantear, y hacer la rueda à la dignidad imperial. Apenas se traslució esta insinuacion, quando comenzó à susurrarse en Francia el establecimiento de nueva dinastia, de unidad de imperio, de dignidad imperial, de casa de césares, de soberanía hereditaria. Todas estas cosas querian como renacer del arbol caido de la democracia, y toda la Francia se

ocupaba en buscar el sugeto en quien recaerian tales títulos y dignidades, quando ya el Corso le tenia hallado.

Para mejor notar el contraste entre el sugeto elegido para la nueva dinastía de Francia, y los que ocupaban los tronos de las naciones de Europa, daremos una sucinta idea del origen de las casas entónces reynantes.

La casa de Austria, que por el discurso de 300 años contó grandes Duques, Reyes y Emperadores, descende de los antiguos Condes de Absburgo, cuya nobleza era conocida en el séptimo siglo. El emperador de Rusia y el rey de Suecia, descienden de los duques de Olstein, los quales desde el undécimo siglo eran soberanos hereditarios de aquel ducado. El rey de Inglaterra tenia entre sus pasados à los duques de Brunswick, los quales 600 años ántes por su poder, y por sus heroicos hechos eran grandes é ilustres. El rey de Cerdeña es originario de los duques de Saboya, como el rey de Prusia de los de Brandemburgo, y los ascendientes de estos dos soberanos eran testas coronadas é independientes 700 años hace. Los progenitores del actual principe regente de Portugal mandaban en aquel reyno hace 160 años, y 200 ántes eran ya duques de Braganza. El rey de Dinamarca deriva de los duques de Oldemburgo, los quales en aquel Ducado reynaban ya en el siglo XII. No cede baxo ningun aspecto al de todos estos príncipes el origen y estirpe de los Borbones; y cabalmente sobre el solio de esta se encamina petulantemente à sentarse un hombre nacido y criado en cierto modo à la sombra de las horcas!!!! No hay en toda Alemania, no hay en la Europa entera principe alguno, por pequeño que sea, que no cuente al ménos tres ó mas siglos de nobleza: ¡y entre estas ilustres prosapias se atreve ahora à entrometerse, osa ademas entroncarse con ellas una obscura familia (pase la obscuridad) con diez años de prósperos delitos, quatro mes de nobleza, y dos siglos de hambre!!!! “ (El Cartagines. Diar. Italiano.)

Lisboa 23 de Octubre.

Extracto de una carta dirigida por S. A. R. el príncipe Regente, nuestro Señor, à S. E. el Sr conde de Visneiro lord Wellington, mariscal general, con fecha en Rio-Janeiro à 1.º de Julio de 1811. = Os encargo de dar à conocer al ejército que mandais, quanto me llena de satisfaccion por haber executado fielmente vuestras órdenes, y haber así concurrido al feliz éxito con que el Ser Supremo cubrió de gloria las armas de los ejércitos aliados.

Coruña 19 de Octubre.

Se sigue con mucha actividad en este partido haciendo la requisicion de caballos.

En Asturias acaba de formarse una Junta compuesta de hombres de tanto talento, como patriotismo y energia.

Yelves 27 de Octubre. = El general Hill despues de conferenciar el dia 24 con los generales Giron y Penne salió de Alburquerque en direccion à la Aliseda con 54 ingleses de infantería y caballería, ésta compuesta de husares y dragones alemanes: el 25 le seguia con los portugueses el general Almiton, el qual tomó despues otro rumbo que se cree fuese ácia su derecha, esto es, à un lado Mérida. = Sabedor de este movimiento el gobernador de esta plaza, mandó salir de ella al brigadier inglés Power con dos regimientos de línea y 300 caballos à dar un paseo militar ácia Badajoz. Es de esperar que con tan calculada operacion se vea muy apurado el general Girard.

Idem 30. = El enemigo piensa fortificar todo lo posible el alcazar de Toledo, y para ello embargan los enemigos quanta herramienta encuentran.

Las guarniciones de Mora, Consuegra é Illescas, van para el ejército destinado contra Valencia. El 14 pasaron por Monbeltran los regimientos 4, 7, 12, 46 y 76, que todos ellos no componian 34 hombres.

Parece que Azanza iba á Valencia , y en Tarancou supo : que estaban en agraz , y no las quiso comer , volvió á Madrid , donde entró el 13 en la noche. Escriben del quartel general , que el partidario Martinez ha entrado en Xerez de los Caballeros , donde cogió al comandante de los Cívicos , le degolló , y puso su cabeza en un palo en la plaza del pueblo con pena de la vida al que se atreva á quitarla.

Valencia de Alcantara 29 de Octubre = Ayer teniamos ya 1500 prisioneros : el insigne Morillo perseguia á los gavachos y esperamos que no se salve un hombre de toda la division del general Girard. = No es posible explicar el júbilo general ; la gente anda loca por las calles ; el toque de campanas , iluminaciones , y las voces no interrumpidas de ¡vivan los descamisados del 5.º ejército , y viva la alianza de España Portugal é Inglaterra ! : todo ofrece el espectáculo mas tierno é interesante. = En el campo de batalla no se ven mas que franceses pasados con la bayoneta impedida por el brazo fuerte de los nunca bastante alavados y verdaderamente guerreros ingleses. = El gobernador de Almagro Don Benito Maria Ciria (que era 2.º teniente de Guardias Walonas) conducido por una partida de húsares francos del mando de Don Faancisco Abad (Chaleco) llegó á este quartel general en compañía de 31 prisioneros el dia 21 al anochecer. — El 22 despues de haber sido juzgado por un consejo de guerra de generales , presidido por el general en jefe , se le dió garrote , y cortó la cabeza para llevarla á Almagro habiendo sido ántes degradado al pie del patíbulo. En los dias siguientes ha habido 5 ahorcados 6 baqueados y echados á presidio. La energía está aquí en su punto y produce maravillosos efectos.

De Madrid escriben al general en Gefe , que el ejército de Suchet se ha minorado considerablemente por la desereion : que Suchet dice que las fuerzas de los enemigos por aquella parte son muy superiores á las suyas.

Tambien dicen que Bonaparte ha pedido á su hermano Pepe 22y españoles , asegurándole que en pa

cificando el Norte, sacará de Alemania un cuerpo considerable de tropas para obrar contra España. Marmont está acantonado entre los puentes del Tajo y Toledo, Talavera &c.

En un oficio remitido por el general español al general frances Thiebault, desde su campamento à la izquierda del Tormes el 12 de Octubre; le dice: „que la conducta infame del general Mouton, comandante de las tropas que eutraron en Ledesma, en haber mandado asesinar à unos soldados del batallon de infantería, cazadores de Castilla, 24 horas despues de haberlos hecho prisioneros, le pone en la dura y sensible precision de mandar pasar por las armas à igual número de prisioneros, para contener los excesos y brutalidad de algunos generales franceses, como el tal Mouton; y que les haga entender à todos que *continua si continuan*. Ademas que ha sabido que los leales y valerosos soldados españoles que se hallaban prisioneros en Salamanca, han salido de aquella ciudad atados con un dogal por el cuello de dos en dos, como de los brazos, quando iban libres los demas prisioneros del ejército aliado; y que tenga entendido que será el modo con que mandará viajar à los oficiales y soldados franceses hasta que le conste que sus generales tratan à los españoles, fieles defensores de su patria, de qualquier cuerpo ó denominacion que sean, con la humanidad que prescriben los mismos derechos de la guerra; en la inteligencia que la misma conducta que se observe será el modelo de la suya, la que mandará observar à los cuerpos patrioticos, que se hallan tan aprobados por el gobierno como las tropas de línea, y que todos forman un mismo ejército.“

Risum teneatis, amici!

No hay que reirse, Caballeros.

Gaceta de Madrid 7 de Octubre. = „Extracto de las minutas de la secretaria de estado.

En nuestro palacio de Madrid á 1.º de Octubre de 1811.

Don José Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado , rey de las Españas (*en plural*) y de las Indias (*tambien en plural.*) = Hemos decretado y decretamos lo siguiente. "

Art. 1.º No se concederán licencias para *hacer expediciones* y pasar á Indias sino á casas y personas conocidas.

Art. 2.º Los que soliciten licencias para *despachar buques á Indias* deberán *afianzar* á satisfaccion de los gobernadores respectivos la presentacion de la *torna-guia* que acredite haber entrado en su destino y cumplido sus registros

Art. 3.º Los individuos que pretendan pasar á Indias deberán acreditar tener allí sus casas establecidas ó sus intereses.

Art. 4.º Nuestro ministro del Interior queda encargado de la execucion de este decreto. = Firmado. = Yo el Dey. = Por S. M., el ministro secretario de estado. = Firmado = Mariano Luis de Horquijo "

Abora bien : diganos todo hombre que tenga dos dedos de juicio si José , sus ministros y comparsa podian hallar medio mas bonito para ponerse ellos mismos en ridiculo á la faz del orbe : ó han perdido todos ellos la chapeta , ó creen que la Europa la ha perdido, quando se atreven estos insensatos á publicar decretos sobre las Indias , y á hablar de licencias , de torna-guias y de precauciones en el particular.

Quando nuestros hermanos los Americanos lean semejantes delirios del pobre José , se reirán á carcajada suelta , le crerán tan embaucado como al sencillo Sancho en su Insula Barataria , y dirán á lo mas : *que le encierren en la casa de los locos : que es quanto puede decir á esto todo verdadero español.*

Cadiz : En la oficina de D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas.